

國第七十一回 參議院建設委員會會議錄第十一號

昭和四十八年六月七日(木曜日)

午前十時六分開会

委員長 沢田 政治君
理事

委員

大森久司君
竹内藤男君
山内一郎君
松本英一君

すが、御異議ござりませんか。

○委員長(沢田政治君) 御異議ないと認め、さよ

う決定いたします。

○委員長(沢田政治君) 道路整備緊急措置法等の一部を改正する法律案を議題とし、質疑を行なう。

卷之三

○二宮文造君 質疑のある方は順次御発言を願います。

を改正する法律案につきまして、前回に引き続い

て質問をさせていただきたいと思います。なるべく重複を避けながら進めたいと思いますが、若干

部分に重複があるかもわかりません。お許しをい

ただきたいと願います。

までの推移を見ますと、第一次計画が昭和二十一

九年に策定され、これが四年間で改定をされた。第二次は三十三年から三年で改定された。第三次は三十九年から五年で改定された。

三次は三十六年から同じく三年で改定をされた。

第四次は三十九年からこれまた三年で改定をされた。第五次は四十二年からやはり三年で改定。第六

六次は四十五年から三年でこの問題の第七次計画

こでまずお伺いしたいことは、五ヵ年計画と銘

第十二部 建設委員会會議録第十一号 昭和四十八年六月七日

參議院

二三五

初計画を達成しないまま、三年、四年というかつておきながら、なぜ従来の計画がいすれも当初計画を達成しないまま、三年、四年というかつて改定せざるを得なくなつたのか、その理由を明らかにしていただきたい。

○政府委員(菊池三男君)　ただいまお話しのよう

に、五ヵ年計画は、第一次から第六次までございまして、それが長いので四年、短いので三年といふことで改定されてるのは事実でございます。その一番の理由になりますものは、各第一次から第六次までの五ヵ年計画をつくります際に、それが長いつております、背景になつておりますいろいろな経済計画がござります。第一次のときは、これはありませんでしたが、第二次のときはは新長期経済計画、これが私どもの五ヵ年と同じ計画年度の計画がござります。以降、第三次のときには所得倍増計画、第四次のときは中期経済計画、第五次のときは経済社会発展計画、そして、今までやっておりました第六次の五ヵ年計画のときはには新経済社会発展計画というのがござります。それと合わせて、その中の、全体の経済計画の二環として五ヵ年計画があつたわけでござります。そういうふうに、国全体の経済計画のときには社会発展計画が変わりますので、それに合わせて道路のほうも変わらざるを得なかつた。また同時に、道路投資が非常に進みまして、そういう社会の発展と同時に、従来の規模では足りなくなつたということでござります。で、今度の場合も、裏に、道路投資が非常に進みまして、そういう社会の発展と同時に、従来の規模では足りなくなつた私どもが今度御審議いただいております第七次五ヵ年計画の計画年度と同じでござりますが、経済社会基本計画というのがことしの二月の十三日に閣議決定されまして、それに基づきまして、私どものほうもそれに計画を合わせて変更になるということになつたわけでございます。まあ、そのほかに昨年、国土建設に関する長期構想というもののも

を建設省で出しまして、これは昭和六十年時点を目標とする非常に大きな計画でございます。その中の四十八年度から五十年度までという、六十年までの計画の中の一環としてもやはり従来の規模では達成しがたいということございます。そういうようなことで今回改定をお願いすることになつたわけでござります。

○二宮文造君 いま道路局長の説明には、国といわゆる経済投資、そういうものを背景にしてこういうせつかくの五ヵ年計画が平均三年で改定せざるを得なかつたと、こういうふうな説明ですけれども、私ども考えますのは、道路というものは景気の変動や経済の変動によって縮めたりふくらませたりする、そういうものじゃなくて、国民生活のために必要な道路は確保しなきゃならぬ、こういう長期的な展望のもとに整備とかあるいは計画とかいうものが行なわなければならぬと思うんです。今回の場合は六十年度を見通して、それには合わせていくといふ一つの背景がありますけれども、しかし、やっぱり今までの計画がそのとき當たりな計画を押してきてるんじゃないのか。しかも計画というのは実現可能なものでなければいけない、こういうふうに考へるんですが、いわゆる国の経済投資の都合によって計画が変動される。一番大事な、国民生活に必要な道路の確保ということが道路行政としては、計画としては一番大事なんじゃないかと思つんですが、この点、大臣のお考へはどうでしょ。

○國務大臣(金丸信君) 御指摘のとおり、五ヵ年計画は、ただいま局長が申し上げましたとおりのゆえもあるわけでございますが、その上に先生の御指摘のよくなことも考へなければならぬことは当然だと私は考へております。

○二宮文造君 そこで、いま道路局長からお話をありました、昨年十二月ですか、新国土建設長期構想、まあ試案ですが、それを発表したことは私

も承知しております。これはしかし実現可能なものであります。こうなっておられます。ところで昭和四十五年、四十七年度の道路投資額はおおむね四兆円、それから今度の第七次計画を加えますと約二十一兆円。そうなりますと、残りの八年内で七十二兆円からの投資、単純計算してこういう数字が出てまいります。こういう投資がはたして可能なのかどうか。冒頭に申し上げましたように、実現可能なものが、この辺の見通しについて説明いただきたい。
○政府委員(菊池三男君) 昨年出しました國土整備計画に関する長期構想におきまして、四十六年度から九十五兆円ということです。四十八年度から直しますと、引き伸ばして考えますと大体九十九兆円、四十八年度から九十九兆円ということでございます。そういたしますと、たどいままで先生おっしゃいましたように、いまの五カ年が三十兆円では達成できないではないかということとも、実はございます。ただ、これは昭和六十年の時局でござりますので、いろいろ国民所得の問題あるいは國民総生産の問題等、一つの指定をさして十九兆円という数字を出してございます。それによりますと、國民総生産もいまより倍以上上がりますし、また國民所得にしても上がるというようなことから、いまのお金のベースで考えることとはできないのではないかと思います。そういうことを考えますと、たとえば第六次に比べて第七次の計画は約倍でござります、そうしますと、またこれでまた倍増となりになりますと、これはある程度が第七次が終わりまして、第八次のときにはGDPも上がり、あるいは國民所得もふえるというようなことから、それだけの経済基盤ができまして、それが第七次が終わりまして、第八次のときにはGDPも上がります。これは國民所得もふえるというようなことから、それだけの経済基盤ができまして、これが第七次が終わりまして、第八次のときにはGDPも上がります。これは國民所得もふえるとい

どうか、これは一つ将来の見通しでございます。そういう国民総生産等から考えて、道路に対する需要はこうなるであろう、物資の貨物の輸送、あるいは人の旅客の輸送の問題はこうなるであろうということを想定いたしまして、それに対処するためには九十九兆円必要であり、そういう意味ではまたある程度実施が可能であるというふうに私どもは考えております。

○二宮文造君　どうも説明を伺つていても何か貧乏人のやりくりみたいな感じがしますね。やらなければならぬのはこれだけやらなければならぬい、しかし手元に金がないから、いまのところはうんと詰めておいて、先はふところが楽になるだろうから、そのときはこれくらい貯金すればいいのだというふうな、とても実現不可能なものを計画に組んでいます。個人の経済ならそれでも将来、先が楽しみですからいいかもわかりませんが、少なくとも国の計画ということについては、G.N.P.が伸びるから倍になるだろう——なるかならぬかわからぬけれども、そういうふうに計算をしてみると、こういうような答弁ですけれども、倍になつてみたって、次の五ヵ年計画は四十兆円ですね。ところが、ここに出てるのは、もう次の八年間で七十兆兆円投資をしなければならぬ。どうも繪にかいしたものとのよな計算、それに基づいていわゆる五ヵ年計画というものが從来組まれてきたから三年程度で改定をされなければならぬのじゃなかついか。結局これで国民生活は非常に迷惑をするわけですね。そこで、この計画もどうせまた改定せざるを得ない、これは火を見るよりも明らかだと思います。そのゆえんは、ここ数年間の特定財源の収納状況、まずこれから御説明をいただいて、その特定財源の収納の傾向から私はこの財源といふものと考えてみたいと思うのですが、この傾向はどうなっておりますか。

○政府委員(菊池三男君)　特定財源につきましては、これは国費と地方費とござりますが、かりに国費を例にとって御説明申し上げますと、特定財源としては、ガソリン税それから石油ガス税がござるを得ない、これは火を見るよりも明らかだと思います。そのゆえんは、ここ数年間の特定財源の収納状況、まずこれから御説明をいただいて、その特定財源の収納の傾向から私はこの財源といふものを考えてみたいと思うのですが、この傾向はどうなっておりますか。

ざいます。これは從来は毎年一六%から一八%ぐら
い伸びておりましたが、現在のところ大体、対
前年一〇%というくらいに落ちついておるようで
ござります。それで、そのまま伸ばしてまいりま
すと、今度の十九兆五千億円のうち、一般財源で
要りますのは——一般財源といいますか、有料道
路を除きました分が六兆九百億ほど國費で要有るわ
けでございます。そのうちに、いまのガソリン税
等の伸びを一〇%として抑えますと、四兆八百億
円くらいが特定財源、残りが一般財源ということ
になるわけでございます。そうしますとその比率
は、特定財源の占めます比率は五九%になります。
一般財源が残りの四一%。これは第六次のと
きと比べますと、第六次の五ヵ年計画につきま
しては、國費のうち特定財源が八二・五%ございま
した。残りの一七・五%が一般財源ということから、
特定財源だけを見ますと、伸びが頭打ちにな
なっておりますために、この大きくなつた事業に
対しては一般財源を相当入れなければできないと
いうことにならうかと思ひます。ただ、これはい
ま試算すればというお話をしたので、いまのまま
をいけばこうだということで、ただそれにつきま
しては、いろいろ財源的にどうするかという問題
がござります。先般この五ヵ年計画が閣議了解さ
れましたときに、その財源については、次の予算
編成時、四十九年度の予算編成時までに十分検討
してきめるということになっておりまして、ただ
いまいろいろと方策の検討の段階でござりますの
で、その結果、特定財源の比率あるいは一般財源
の比率というようなことにつきましては、いま
の段階ではまだ申し上げられる数字になつております
ませんけれども、財源的にはそういうようなこと
でござります。

るんじゃないか。しかし、財源については、財政の措置については次の予算編成時に検討を行なうう、こういうような閣議了解がある、一般財源について。そうしますと、この第七次計画を遂行していくために、ガソリン税なり、あるいは自動車重量税なり、そういうものをどうするんだ。結局、伸びが縮まっておりますから、これは、あるいは料率を上げるんじゃないか。さらによると、一般財源をどうするんだ。やっぱりある程度の——いま話し合いの段階ですから申し上げられませんが、というお話をすけれども、この計画がこの委員会の娘上にのぼっている以上は、じゃあ財源はこうなりますという点が明確になりますと、私どもは実現ができるのかどうかわからない計画、それこそ絵にかいたもやき、そらごとでここで審議をしていることになるんではないかと、こう考えます。したがって、煮詰まつたものではないかも知れませんけれども、特定財源は一体どういうふうにやっていくんだ、一般財源はどうするんだ、したがって、この計画は実現してまいりますと、こういう明確な裏打ちを持った御答弁がないかねれば、私どもちょっと理解に苦しむわけですが、この点もう少し明確にしていただけませんか。

大蔵大臣が参りまして、やはり五ヵ年計画はぜひともこのままやる必要があるんだということです。大臣につきましては、いさぎよく

大正の文部省

に、これは建設省だけの問題でもございませんの
で、全般的な問題を合わせ財源問題を考えてい
んだ、いずれにしても、しかし、この五ヵ年計画
は達成しなければならないんだというお話をござ
いました。私どもは確かに財源の裏打ちがないと
審議できないということ、あるいは、その五ヵ年計
画完全に達成できるかどうかわからないじゃ
ないかというお話をもつともござりますけれども、
そういうようなことで、それではあと残りを全部
一般財源で出すのか、あるいは特定財源等につい
てさらに何らかの上乗せをするのか、あるいは新
税をやるのか、いろいろの考え方ござりますけ
れども、ただいまの段階では、この内訳につきま
してはまだきまっておりませんので、ここでは申
し上げかねるわけであります。

○政府委員(菊池三男君) 先ほどことばが足りませんでしたが、まだ特定財源をどうするかということはきまっていないということは先ほど申し上げたとおりでございますけれども、ただ、こういうふうに一般財源の率が大きくなつてまいりますと、特定財源がこのままでいいのかという検討はございます。たとえば、ただいまお話を出ましたガソリン税等につきましては、昭和三十九年にガソリン税がいまの料金にきめられましてから約十年間そのまま据え置きでございます。当時と比べますと、小売り価格も前より一般的に上がっておりまして、ガソリン税の占めます比率というものは、当時よりも物価が上がればその分だけ下がっているというようなことから、やはりガソリン税というのもも検討する余地があるのではないか、また外国と比べましても、ガソリン税そのものはほかより安いというようなこともありますし、そ

るということになると、多く持つということになると、物価にはね返って国民に及ぼす影響があるということになります。また、いろいろ検討いたしておるわけでござりますが、できるだけ物価にはね返らないようなことを考えなくちゃいけない、そういう意味で一般財源をできるだけ確保するようにつとめてまいりたいと、こう考えております。

○二宮文造君　いま大臣からガソリン税の增收についてのお話がありましたから、もう私さらにこの問題しませんけれども、ただ、道路局長のその答弁は私あまりすっきり受け入れられぬわけであります。といいますのは、ガソリンの小売り価格が上がってきて三十九年から税率が据え置きだから、その単価の中に占める税率は非常に少ない、したがって、もうそろそろ前のパーセンテージに戻すとすれば上げてもいいんじゃないかというような答弁ですけれども、その考え方ですね、税率は上がる

して十九兆五千億のうちの四兆九千億、約八百五十平方キロというものを用地費の対象と見ております。

○二宮文造君 この地価は毎年たいへんな上昇率を示しております。したがって、その地価の上昇率というものを用地費の中ではどのようにお考えになつていらっしゃるでしょうか。

○政府委員(菊池三男君) 五ヵ年計画をはじきますときの積算の基礎は昭和四十七年度の単価でござります。用地費につきましても、いまの四十七年度の単価ということを頭に置いて積算しております。したがいまして、用地の値上がりということをどう考えるかという御質問でござりますけれども、これは物の値上がりは、五ヵ年の先のことまでになりますと、なかなか正確につかむことはむずかしいございます。したがいまして、五ヵ年の最初の実績ということで四十七年度単価を基にしております。そうしますと、値上がりに

○二 宮文造君 大臣ちよとお伺いしたいのです
がね、いま局長の答弁によりますと、大蔵大臣の
言明によれば、この第七次計画はひとと実現し
なければならない、こういうお話を一点、それから
ら先ほどお話をあつたように、この財源措置につ
いては、次のいわゆる昭和四十九年度の予算編成
時までに必要な検討を行なうという議論了解、二
つありますね。問題は、ガソリン税等の特定財源
のことについての明確な答弁がないわけです。実
現はしなければならぬ、また、財源措置について
は編成時に必要な検討をする、特定財源をどうす
るということはないわけです。しかし、問題は
この特定財源、ガソリン税等を上げるということ
になりますと、結果的には大衆負担、さらにはま
た、いま問題の物価のつり上げの原因になってしま
るわけです。したがって、特定財源、いわゆるガ

ういうようなことも検討する必要はあるかと思います。ただいま私申しましても、それじゃガソリン税上げるのかというふうに念を押されると、まだそこまではきまっておりませんから申し上げられませんけれども、そういうふうにガソリン税というものが三十九年までは大体二年おきぐらに上がっておりまして、平均一年で一〇%ぐらいずつ上がってきておりましたけれども、三十九年でそのままストップしているというようなことと、それからまた最近公害の問題なんかが相当いわれまして、私ども道路をつくります場合にも、相当、公害対策の費用を使っておるわけでござります。そうした場合に、そういう公害対策的なものはある程度利用者が負担していいのではないかというようなこともございまして、そういうようなことも検討する余地はあろうかと思っており

なくとも小売り単価は上がっているわけです。それだけやっぱり物価なりあるいはまた大衆なりにはね返っているわけですね。こういう物価高い時代ですから、税の増徴によってさらに物価値上げに拍車をかけるというようなやり方は、これは公共料金の値上げと一緒にです。政府としては極力下げるべきではないか。そうなりますと、やはり大臣からいまお話をあつたように、一般財源を確保してその道をなるべくとらないようにする、こういうふうな行政の姿勢が望ましいわけです。その点について大臣からいま明快な答弁がありましたから、ぜひ今後も――考え方の中、小売り単価が上がって税の占める率が下がったんだからもとへ戻してもいいじゃないかというふうな考え方は、私は説明としては納得できない、この点だけは、加えて加えさせていただく、こう思うんです。

なった分だけあるいはパンクするのではないかと
いうようなことも出てまいるわけでございますけ
れども、私ども用地に限らず、そのほかの諸資材
にいたしましても若干値上げということが出てく
るかもわかりませんけれども、そういうものは、
今後の仕事の工法の研究あるいは合理化というよ
うなことでまた別に四十七年度よりも節約できる
という面もございますので、そういうのとあわせ
相殺してこの計画を達成したいというふうに考え
ております。

ソリン税等の率を上げて增收をはかるということについては、私どももすぐに賛成はできぬわけであります。この点、物価へのはね返り、大衆負担という面から考えて、このいわゆる特定財源の財源措置、これは上げてほしくないという気持ちを込め

○国務大臣(金丸信君) 先般、愛知大蔵大臣が参りまして、この問題につきましてはただいま道路局長から御説明したとおりでござりますが、私は、いま先生が御指摘のように、特定財源を上げます。

そこで話題を変えまして、第七次計画の投資額のうちで用地費、これはどの程度に認められていいんでしょうか、見込まれているんでしょうか。

四月一日ですか。それによりますと全国平均で三〇・九だと思いましたよ、上昇率が。いわゆる積算をした四十七年度の価格が昨年の一月一日に調査されたいわゆる昨年四月一日の積算額であれば、たった一年間で三〇・九%——まあ都市も含

るということになると、多く持つということになると物価にはね返って国民に及ぼす影響があると

して十九兆五千億のうちの四兆九千億、約八百五
十平方キロというものを用地費の対象と見ており

ます。この代行制度をやりますと、同じ市町村道

の補助工事であっても、裏負担は全部県がしよう

ということになるわけで、直接市町村には負担がいかないという、そういう制度もございます。そういうものをまたもと伸ばすかというような問題、あるいは補助率あるいは負担率の問題も同じように出てくるかと思思いますけれども、そういう地方財源の問題とあわせて、これも次の予算編成時まではきめなければならない問題と思いま

す。それからもう一つ、地方単独事業でありますけれども、これも市町村道整備につきましては、非常に大きなウエートを持っております。今度の五カ年計画におきましても、四兆七千億というのが地方単独でござりますので、十九兆五千億のうちの四兆七千億でござりますので、相当なウエートでございます。これは現在も相当行なわれてゐるわけで、たとえばこの五カ年は、地方財政計画によります四十七年度の地方単独の実績、これをもとにいたしまして——地方単独の伸びがここ数年間毎年二一%の伸びということになつております。そういう実績をつかまえまして、四十七年度

れをあわせて考えるべきではないか、こう思ふん

ですが、この点はどうでしょう。

○政府委員(菊池三男君) ただいまお話をあります

したように、国道の昇格は、今までの過去の経歴からまいりますと、数年あるいは七年ぐらいのときにまとめてやつておるのは事実でございま

す。実は最近では昭和四十四年に約五十六百キロほど国道昇格をいたしております。これは国道といいうものが道路法で一つの、国道とはこういうものであるということがきめられておりますが、そ

ういう条件に合うもので、主として主要地方道の中から選んで国道昇格をしておるわけでありま

す。四十四年にやりましてそれ以来やつてございませんが、たまたま昨年ですか、沖縄の復帰のときに沖縄の国道を一本だけ認定いたしました。

沖縄だけについて国道昇格をやりましたが、それ以後はやっておりません。

五カ年計画の中でもそれを考慮すべきではないかということございますが、あるいは今年度の五カ年の中でも国道昇格ということが出でてくるかもわからぬと思います。

五カ年計画の中でもそれを考慮すべきではないかということございますが、あるいは今年度の五カ年の中でも国道昇格ということが出でてくるかもわからぬと思います。

五カ年計画の中でもそれを考慮すべきではないかということございますが、あるいは今年度の五カ年の中でも国道昇格ということが出でてくるかもわからぬと思います。

五カ年計画の中でもそれを考慮すべきではないかということございますが、あるいは今年度の五カ年の中でも国道昇格ということが出でてくるかもわからぬと思います。

五カ年計画の中でもそれを考慮すべきではないか

こととしましては、国道昇格となりまして、現在、

主要地方道であれば主要地方道として整備する中

の事業量あるいは事業費の中に入っております

ので、それを国道昇格にいたしますと、そのまま

国道のほうへそれを持つてまいりますので、実質的には大きくなつたために入るとい

うなウエートを占めます。これは御答弁のとおり、根本的な考え方方が明確になりませんので、予算編成時、それまでお預けということになりますけれども、私は、そういう意味で経過を見守つてもらいたい、こう思ひます。

次に、国道の昇格問題についてお伺いしたいんですが、従来、主要地方道の国道への昇格、この問題は、大体振り返ってみますと、四年とかないしは五年に一度です。一括して昇格の措置がとらえてきておりますけれども、第六次計画を二年繰り上げて第七次を発足させる今日の状態を考えてみますと、この時期に主要地方道の国道昇格、こ

こざいますけれども、ほぼ終わりたいというふうに考

えております。主要地方道の場合には昭和五十五年度までに概成するということでござりますの

で、三年の開きはございますけれども、主要地方

道と大きな差がございませんので、まあ五カ年計画に関する限りはそう大きな金額の変動は出でこないのではないかと思います。

○二宮文造君 私が意を込めて質問をしたその点に、いま道路局長が触れられました。したがつて、いずれにせよ地方主要道の問題、これはいま

五カ年計画の中でもそれを考慮すべきではないか

ことについては十分ひとつ検討しまして、優先的に採択していきたいと、このよう考

えております。

○二宮文造君 そこで先ほど道路局長が、いわば

道路の公害を振りまく、この環境整備についても多額の投資をしている実情を若干お触れになります。

したけれども、その問題をちょっとお伺いしてお

きたいと思うのですが、これまで道路整備とい

うのは延長ですね、これを延ばすことに主力が置かれてます。どちらかというと道路を取り巻く環

境整備というものについてはねぎなりに終わってお

いた、こう指摘されてもやむを得ないと思いま

す。そこで第七次計画では、いま問題になつてお

ります排気ガスの問題等々含めて環境整備とい

う問題をどういう姿勢で推し進めようとするのか、

こう思ふのですが……。

○國務大臣(金丸信君) 私も建設委員長のところ四

国架橋の問題で視察に参りました四国全体を回っ

てみまして、まことに道路が貧弱な道路であると

いうこと、立ちあぐれておるということも十分私

もわかります。そういう意味で国道昇格というこ

とも願うところは多分にありますし、そ

ういう面につきましては十分ひとつ検討しまし

て、優先的に採択していきたいと、このよう考

えております。

○二宮文造君 そこで先ほど道路局長が、いわば

道路の公害を振りまく、この環境整備についても多額の投資をしている実情を若干お触れになります。

したけれども、その問題をちょっとお伺いしてお

きたいと思うのですが、これまで道路整備とい

うのは延長ですね、これを延ばすことに主力が置かれてます。どちらかというと道路を取り巻く環

境整備というものについてはねぎなりに終わってお

いた、こう指摘されてもやむを得ないと思いま

す。そこで第七次計画では、いま問題になつてお

ります排気ガスの問題等々含めて環境整備とい

う問題をどういう姿勢で推し進めようとするのか、

これは大臣でもあるいは道路局長でもつこうで

すが、できれば大臣にお伺いしたいと思つのですが、その姿勢、考え方、そういうものについてお

伺いしたいと思います。

○政府委員(菊池三男君) 公害の問題は非常にいま重要な問題でござります。私ども道路をつくる側といいたしましては、実はこの公害の問題は根本的に、私はやはり自動車の改善ということが第一であるうと思います。道路そのものが音を発するわけでもなし、道路そのものが排気をまくわけではありませんけれども、それに道路をつければ必ず自動車が参りますので、そういう排気ガスあるいは騒音というような公害をまき散らす、あるいは生活環境を破壊するというようなことになるわけだと思います。したがいまして、やはり自動車の改善ということが第一義だと思います。また自動車のほうもマスキーフ法、その他また音について

も音のマスキーフ版をこぐらうというようなことがあります。でも、また、これは環境庁のほうでもいろいろやっています。ただいわゆるわけで、私どももそれに非常に期待をしておるわけでござりますけれども、そぞかといって道路のほうで何にもせずに手をこまねいているということでは許されないと私は思いますが、いまして從来からも、道路をつくりますとしだが、いかに離れていたり、あるいは緑樹帯をつくって生活環境と道路環境とを分離しようというようなこと、そういうようなことをあわせ考えながら進めていきたいというふうに考えております。

たとえば今度の五ヵ年計画の中ではそういう公害対策費がどのぐらいになるだらうかということを試算してみたことがござりますが、十九兆五千億のうちの一兆二千億程度がその公害の対策の費用であるというふうに私どもは考えております。この取り方は、高速道路あるいは四車線の非常に交通量の多い、通過交通の多いところでは道路の両側に十メートルずつぐらいの緩衝緑地帯といいうようなものを積極的につくっていきたい。これは実現したものはまだございませんけれども、そういうようなものをつくっていきたいというようなこともいま考えて、いろいろと折衝中でござります。そういうものをやりますと、それだけで約五千億ぐらいの費用が出るかと思います。そのほか構造的に、トンネル構造にしたり、あるいは防音壁を建てたりというようなこと、あるいはルートを市街地から避けたために、山へ入ったために非常にトンネル、橋が多くなって費用が上がるというようなこと、全部一応積算いたしますと、一兆二千億という巨額な数字になりますけれども、そういうようなものを道路側としてはぜひやっていきたいというふうに考えております。

二〇

○二宮文造君 おっしゃるとおり、これはたいへんな公害をまき散らすこれからの状況になると思ひます。例の新国土建設長期構想ですね、これに指摘されたところによりますと、昭和四十六年度に一千八百九十八万四千台、この自動車保有台数が昭和六十年度には四千三百五十万台、こうなります。したがつて、もうたいへんな一酸化炭素の排出量になると思うんです。そこで街路樹の整備とかから都道、そういうおもな道路に一メートル幅のグリーンベルトをつけると、一酸化炭素を平均百十万トンから吸つてくれる、こういうふうな学説があります。そのためには、それに相当する、たとえば十九兆五千億の一割ないし一割五分というものが、そういう環境整備のために使用される、そして、その排気ガスの問題の解決、もちろん自動車の改造というのがありますけれども、出てくるものははしようがない、それを今度は吸収する、そういう方策もあるように聞いております。したがつて、そういう面を踏まえて、この一酸化炭素の問題、排気ガスの問題等について費用の問題もありましょうけれども、しかし、やっぱり人命を尊重する、そして、しかも新しい国土を建設するわけですから、こういうことを先ほどの答弁に付随して建設省としてもお考えを願いたい。これはまあ要望にとどめておきます。これは大事な問題ですので、ひとつグリーンベルト、その科学的なデータ等も研究されまして、ぜひそういう面での解決というのもはかっていただきたいと思います。

住民は疑心暗鬼のようなかつこうになっている。これは私はやはり今後の姿勢として基本的な問題題、あるいはまたその地域に触れるような問題については、公団の権威ある側から中央機関において発表をされて、それを受けた現地の担当者が表現し、やつていくと、こういう基本的な姿勢が私は望ましいわけです。といいますのは、これは問題の中に入つていません。基本的な問題ですから前ぶれになるのですが、現地の担当者は住民の要望に對しては何ら答える権限がない。これは検討いたしますとか、伺つておきますとかいうことでまとまってしまう。それじゃしょうがないというので、そうすると、現地の担当者は住民の要望に對しては、基本計画はまだだとか何だとかということです、この現地の発表より中央の姿勢は後退をしているから、住民は、じゃ一体われわれはどこを窓口にして話し合えばいいのかということでかえつて混乱を巻き起こす。こういう原因になつて、現地で発表する段階においては、その以前に、中央で報道機関等を通じてできる限りこれまでに取り組み方として私これはお願いしておきたかったいと思うんです。抜出方面ではたいへんな混乱が起きております。現地の担当者は無理ないと思うんです。自分たちが預かった範囲内を越えて住民からいろいろ要望が出てきますから、どうしようもないというのが現状のようです。まあひとつ今後の姿勢として公団側でお考えを願いたい。

○参考人(富樫凱一君)　ただいま二官先生からお話をありました現地と本社との関係でございますが、ただいま各ルートにつきまして実施計画書をつくる段階でございます。各ルートにそれぞれ責任者を置きまして各ルートの実施に関する調査をやつておるわけでございますが、その間におきまして現地のほうで地元の方の御要求に対しても明答できないものがこれは幾つかあるだらうと思います。それらの点につきましては現地から本社がよく事情を聞きまして、それに対する指示を与えておるわけでございますが、これが固まってまいりますと、これは本社が出かけまして地元の方に御納得をいたしかねればならぬと思っておるわけでございます。そういうやり方でやっておりますが、先生の言われるように、初めに現地に本社から出かけていってルートのいろいろの説明をするということがあろうかと思いますが、ちょっととそれでは本社では最終的な段階になつてまいりますので、いろいろ調査して地元の方の御意見も伺わなければなりませんので、私のほうはそういうやり方をとつておりますが、よく御意見のことはわかりますので、できるだけ本社のほうで積極的に地元に出まして御納得をいただくようにいたしたいと、こう思います。

それからBルートの年次計画のことですございますが、概括的に申しますと、Bルートは昭和五十六年度に完成いたしたいと考えております。四十八年度から着工いたしますのは備讃瀬戸、ここには二橋ありますて、北備讃瀬戸と南備讃瀬戸を渡る二つの橋があるわけでございますが、これに着工いたします。これにかかります意味は、Bルートにおいて一番困難な仕事が備讃瀬戸の仕事でござりますので、まずこれにかかるということでござります。

ざいますが、引き続きその次の橋、それから橋石、与島の橋というふうに考へておるわけでござります。ただ、全体の計画をにらみまして、これは航路に影響を与えていいませんし、また海を汚染するという問題がござりますので、一べんに、同時に何ヵ所もかかるということは得策でもないと思ひますので、その点を頭に入れまして年次計画を立てておるわけでございます。その概略につきましては、委輪理事から御説明申し上げます。

○参考人(委輪健二郎君) ただいま総裁がお話をなされましたように、ことしの秋から北備讃瀬戸大橋、南備讃瀬戸大橋にかかりまして、いまの予定では昭和五十六年に完成させたいと。もちろん、その間にいろいろ潮の問題なり資金の問題があるかと思ひますが、そういうものが全部順調にいったときの考え方でござります。やはり北・南の備讃瀬戸大橋は非常に難工事を予想されまして、これがことしから着工いたしまして、やはり五十六年か五十五年ぐらいでかかるんではないか、余裕を見て五六年というふうにしております。その次にかかる橋といいたしましては、児島から橋石島に渡ります下津井瀬戸大橋を予定しております。これにいつかかるかについては、今後資金の問題をあわせて検討しておりますが、四十九年、来年度の終わりから五十年の初めくらいにかかるれば五十六年、全体の完成に間に合うだらうということです。その間の橋石の高架橋、岩黒、羽佐、与島の高架橋がございますが、これは大体陸上でござりますので、海上のあれに比べまして大体四年か五年ぐらいでできるという予想をしております。これも五六年に完成させるようになります。ただ、こういう橋を一度にたくさん工事に着工いたしますと現地も非常に混乱いたしますので、そういう意味で、資金があれば、この中の岩黒橋、この辺には五十年の終わりぐらいからかりたいという希望を持つております。陸上につきましては、これは番の洲の高架橋が非常に長いのでございますが、これはもうすでに番の洲の用地もござりますので、これは資

金さえあれば十分できると。また陸上については用地を含めまして大体五年ないし六年あれば完成できるということがござります。陸上については、ことに岡山側については必ずしも橋がかかるべきでも、一部の供用開始をすれば交通の用に供せられるところもござりますので、この辺もことしの秋から、岡山側の用地の買収の話し合いを先行いたしまして、できるだけ早い時期に着工——といいましても、やはり四十八年から用地をやりますと、これも五十年終りぐらいにならないとほんとうの道路工事にかかれないと思ひます。陸上についてはできるだけ早く用地の買収を終わって工事にかかりたいというふうに考えております。

○二宮文造者 建設省にお伺いしますが、ついせ

んだって、五日の香川県議会で企画部長のほうからこういうような説明がなされているわけです。近く与島南地点で調査試験工事を開始するのをはじめ、知事の同意を求めるため建設大臣から工事にかかる道路部分の基本計画が示される予定なので、六月定期県議会に提案し議決を得たい、これに基づき来月に本四公団に対し基本計画を指示し、認可を得て、十月に、ルートの工事が着工される、こういうふうなスケジュールが企画部長から県議会に説明されておりますが、この点は確認の意味です。よろしくごぞいます。

○政府委員(菊池三男君) そういうことがあったことは事実でござります。この事業をやりますについては、建設大臣は基本計画の指示をすることになっております。その指示をする前提として、県知事に協議をし、県知事はそれを県議会にかけられたままのものにはならないことを思いました。この事務上の手続がござりますので、そういう手続のための打ち合わせということかと思いま

す。

○二宮文造者 それで、少し身入ってまいりたいと思うんですが、同じく公団の所長がその席に出席をしておりまして、いま総裁並びに委輪理事からお話をなされたようなスケジュールが実際に明確にあります。そこで、公団の総裁にお伺いしたいのは、それが公団のほうでは御承知ですか。

○参考人(委輪健二郎君) いまの計画は、いろいろ先ほど言いました資金の問題がござりますが、岩黒島に着工、完成は五十六年中の予定、その後、半年間の列車試験運転を行なう、こういうふうな計画を所長は明快に説明しておりますが、これは公団のほうでは御承知ですか。

○二宮文造者 そこで公団総裁にお伺いしたいのですが、田中総理の日本列島改造論、これによりますと、明石—鳴門ルートに石油パイプライン、水道パイプを抱き合わせる、また児島—坂出ルート、尾道—今治ルートにも石油パイプラインを抱かせる、こういうふうな構想が述べられているわけです。それについて総理も、たしか石油パイプラインについて、四月ころに記者会見だか――会見だか何か知りませんけれども、そういうパイプラインについて発言をされておりますが、その趣旨をもう一べんお伺いしたいわけです。

○参考人(吉澤凱一君) 四十八年度の当公団の事業につきまして記者の皆さんに御説明したことござります。その際、記者の一人の方から、水道石油のラインについてはどういうふうにしておられるかということのお尋ねがあつたわけでございました。そのお尋ねに対しまして、私は、水道、石油パイプラインとも設計荷重の余裕として考えておるという御答弁をしたわけでござります。この水道パイプそれから石油パイプ、これはいろいろ構造がござりますけれども、まだ具体的なものは何にもないわけでござります。しかし、将来そう

快に、お金の問題とかなんとかいうことは触れられないで、説明されております。それによりますと、十月に南北備讃瀬戸大橋に着工、統いて一年後に下津井瀬戸大橋、さらに一年おくれて橋石一岩黒島に着工、完成は五十六年中の予定、その後、半年間の列車試験運転を行なう、こういうふうな計画を所長は明快に説明しておりますが、これは公団のほうでは御承知ですか。

○二宮文造者 私、しろうとなりに考えてみますと、まず電線のケーブルですね、これはまあどうでも必要だと、そのまま荷重がありますね。それから今度は橋そのものを管理するためにいろいろなやっぱり架設が必要だと思います。その荷重も考えなきゃなりません。それから水道です。特に吉野川の水、そういうものを考えたときに、将来生活用水等が、水飢饉ということがいまもう盛んにいわれております。特に京阪神地方、それからまた、四国はまあ中ですから、この橋とは全く関係ありませんけれども、その水の問題です。から水道管の添架というのは、私は将来を見通したらどうしても必要ではないかと思います。ただ問題は石油パイプの添架というもの、それに乗せられるというものは、これはいわゆる列島改造論に述べられたあの志布志湾とか、それから千葉の富津、それから徳島の橋瀬、それから高知の宿毛、こういうものの、外洋に向いたところに石油基地を設けるということが堂々と述べられておりますけれども、地元民はこれに対し猛烈な反対をやっているわけです。特に橋瀬は、もうせっかくの知事の計画もついてしましました。それから宿毛のほうは、いままだ両者がにらみ合ひのようなかつこうです。しかし住民は、それはその関係地域の住民だけじゃなくて、その周辺地域から奥までのがんじました。それから宿毛の情勢にある中で、公団の総裁が将来の問題として、住民を含めて石油基地の設置というものにはまず反対のほうが強いでしょう。そういう現在の情勢にある中で、公団の総裁が将来の問題として、余裕があるならばそういうことを考えなきゃいけ考えてみても、住民意識というものをもうないがしろにした、先走った考え方のようにわれわれは受け取られてしまうがないわけです。水道管設

すれば与島は島じゅうがインターの設備におわかれてしまりますぞ、むろんおどかしのような発言でもう話にならぬと、われわれは橋をつくつてもううということについては反対ではない、そのために用地を提供する、しかし、この機会にせっかく今まで離島であつたこの与島、檜石、岩黒、これが本土と四国と結ばれるんだから、その橋をわれわれの島の中で利用できるようなことがありますを考えてもりたい、ぜひお願ひしたい、同時に三つの島、ほかもそうでしょうけれども、この三つの島はやっぱりだんだん過疎になってしまって、しまして、せっかく橋をつくるんなら、ひとつこの瀬戸内海の一つの島として何らかそれで生きていきたい、将来の展望、レジャー施設といいますか、そういうことでみんなに楽しんでもらって、そしてみんなに使ってもらって、そして開発といふものに結びつくような瀬戸大橋にしてもらいたい、当然な住民の要望だろうと思います。ですから私は申し上げたように、一つは、島の人間も使えるようにしてもらいたい、同時に、今度はその島が本土や四国の人にも自由に出入りができる、橋を使って出入りができる、それだけ島が開発されるような、そういう瀬戸大橋の構想にしてもらいたい、抽象的に言いますと、こういうことになります。具体的には、それでこうしてもらいたい、ああしてもらいたいという個条が二十カ条ぐらいござりますけれども、これはもう一々言いません。要するに、いま言った、島の人も自由に使いたい、それから外からも入ってもらって島の開発に結びつくようなものにしてもらいたい、これは異口同音な要望です。この点について公団としてはどういうことをお考えになっているのか。ただ橋の高さが高いからもうやむを得ないんだと、上を通るほかにしようがないんだという考え方では済まないと思うんです。この点について具体的に、いまの段階でけつこうです、まだ研究をするなら研究をする、こういうことを研究しているんだと、考えているんだということでもけつこうです、なるべく具体的に、島の人人が、協力の姿勢に

ある島の人々がなお積極的に協力できるよう、そういう展望といいますか、そういう御説明を願いたいと思うんです。

○参考人(青柳凱一君) Bルートについては概石、与島、岩黒と島がありまして、それぞれ住民の方がおられるわけでござりますが、これは、このルートにインターを設けるのは、陸上にインターを設けるのとは考えを変えなければならぬ。それはもう離島というものを頭に置いて、離島に住民がおられるなら住民の方が利用できるようになると、いうことを基本的な考え方にしておるわけです。ただ、いまちょっとお話を出ましたけれども、インターナーを設けるというようなことは、これが技術的ななかなむずかしい問題もござります。今まで考えておりますのは、バストップをつくりまして、そこに地元の住民の方が昇降できるようなエレベーターを施設して、バスは利用していくだけるようにしたい、こう考えておったわけですが、ございますが、だんだんにそういうお話をもあるようございますが、まあ本土から島に行く人もありますし、島から本土にということもありますし、どうやら、その辺のことを検討いたしまして、技術的にどう可能であろうか、それはもう少し検討させていただきたいと思います。

○二宮文造君 もう少し義輪さん足をつけていただけませんか。

○参考人(義輪健二郎君) いま総裁の言われたとおりでございますが、具体的に言いますと、やはりこの瀬戸大橋については、櫃石島、岩黒島、与島と、この三つの島がありまして、与島で、私の記憶では大体八百人くらいの人口があるかと思ひます。いまも総裁がおっしゃいましたように、この島の住民の協力がなくてはとても橋はできませんので、できるだけその住民の意思を尊重して、できるものはやっていきたいという姿勢でおります。与島について言いますと、これは将来この島をどうするかという問題が一つあろうかと思ひます。この島をレクリエーションその他の基地にするということになれば、比較的、非常に交通

量もふえます。また、そういうためには、与島の島内をどうするかという問題、島内の道路をどうつくっていくかという問題もあるうかと思います。そういう点もあわせまして今後検討したいということでございます。いま一応普通の状態で考えますと、八百人の島民もおることでございますから、まずバスストップを優先的につくりたい。バスストップといいますと、東名高速あたりのバスストップは人の乗りおりだけでございます。ただ、これはいろいろ建設省とも相談しなければならぬわけでございますが、やはりこういう島になりますと、小さな日用品の運搬の問題もござりますので、単に人の乗りおりだけでなく、日用品のおろしたり乗せたりというものができないかというものをわれわれ検討しておるわけでございます。もう一つ岩黒につきましては、これは橋の構造が両方、岩黒の北、南、これがかなり長いゲルバートラスを計画しております。ゲルバートラスは、御承知のように、トラスの部材がございまして、これに広げてバスストップをつくるということとは、非常にこれは橋梁技術上むずかしいということともございまして、これもバスストップができるかどうかの検討をしております。もう一つ檣石につきましては、これは与島と似たあれがございまして、将来の島の土地利用のあり方及びその中の道路のあり方、こういうものを考えまして、いまのバスストップをいまのところは計画しておりますが、与島と同じようく、住民の希望も十分聞きまして、将来の検討事項にしたいというふうに考えております。

いるわけです。自分たちのふるさとがこのままで
はもうほんとうに過疎の村になってしまって、もう
魚もとれない、それから島は石が出ております
けれども、その石のあれも無尽蔵ではない、いつ
か枯渉してしまう、したがって、この機会に総合
開発計画をつくってもらいたいというのが、もう
大前提になつていています。したがって、そう
いうことを考えて、島の人たちに公団が説明す
る、島の人が出入りができるようなバスストップを
考えましょうとか、あるいは島の人の生活に必要
な日用品についてはこう考えましょうということ
は、いま申し上げた大前提には全く触れぬわけで
す。これではどうてい納得ができないわけです。
しかも、いわゆるマイカー時代といいますか、自
動車の時代に、島の中を縦横にいま車が走つてい
るのです。そうして石材なんかも採石場から船着
き場までトラックで運んでいます。自動車
というのを知らない島の人なら別として、やっぱ
りマイカーを持つている人もいるわけですね。そ
ういう人たちは、島にいる限り、せっかく車を
持っていても自分の島しか使えない、こういうこ
とでは、これはとうてい納得できないでしょう。
したがって、バスストップということを百尺竿頭
さらに進めて、いわゆる島の人が持つている自動
車、外から来る自動車、本土とか四国とかから來
る自動車、そういうものについても、研究ないし
はそれを使用可能なような施設というものをお考
えになることが、島の人を納得させる第一の条件
になるんじゃないかな。それは、青年の家をつくっ
てみても国民宿舎をつくってみても、バスストッ
プで、そこでもうおりてしまわなければならない
ということになりますと、いまの時代ですから、
利用度は半減してしまいます。そういうことはお
考えの中にあるのかどうか、この点お伺いした
い。

○参考人(妻輪健二郎君)　ただいま先生のお
しゃいましたように、この瀬戸大橋の三つの島だ
けじやなくて、やはり尾道一今治にはたくさん島
がござります。同じことがあります。同じこと�이

りその島をどうとにかく将来持っていくんだと、
単に中央の一つの業界が自分からてにこの島を開
発するんじゃなくて、島自身の島民がこの島をど
うするのだということがまず第一かと思います。
そういう意味で、実はうちの公団の本来の仕事と
多少離れるかと思いますが、そういうような島の
経済の問題、総合開発の問題合わせまして、こと
はかなりコンサルタントも使いまして、また島
の住民の意見をよく聞いて、そういうものをつ
くっていきたいというふうに考えております。た
だいま先生のおっしゃいましたように、国民宿舎
とか、そういうものを作ることになれば、現在住民が八百人しかいないということだけ
じゃなくて、いろいろそれに必要な施設というも
のが当然、国の施策として必要になってくると思
います。そういうものを合わせて、今後のこの島
の開発とそれに伴う車の出入りをどうするか、島
の中の道路をどうするか、こういうものを総合的
に考えて、最終の結論をつけたいというように考
えております。

日本総合開発と申しますか、そういうことは、いわゆる過疎過密をなくするということであるということでありますから、過疎の点について數いの手を伸べなければ何にもならないと私も考えております。そういう意味で、先生の御意見は政治家の意見として、私も政治家としてそういうことはできることであるならばしてやるべきである、十分ひとつ公団とも話し合って、できるものであればやってやるべきだと、このように私は考えております。

これから横断自動車道につながるところはこうですと、こういうのはっきりしたものを持提してもらつて、まあ基本計画にそれを示してもらって、そしてわれわれはこの瀬戸大橋という問題に取り組んでいきたい。ところが、肝心なところが伏せられてしまつてどうなるかわからない、そういう段階で測量をさせろ、あるいはまた調査をさせろと言われても、もう信用ならぬと。非常に感情的といいますか、まあちょっと歯が立たないような、たとえば、もう報告もあつたと聞いてけれども、公団では、現地の事務所では説明会も開かれないような状況です。秋にはもう橋の本体に着工するという段階で、それが陸上部分でどうつながるか、つなごうとする姿勢はもうきまっているにもかかわらず陸上部分の川津地区は猛烈な反対が出ているわけですね。で、これは説得をするにしても横断道との関係で納得をしてもらわなきゃならないと思いますが、この点については川津地区的住民をどう説得する用意があるのか、これは道路局のほうも関連してきますよ、道路局長ね、道路局のほうも関連してきますよ。そういうような抜本市の川津地区の住民の反対というのは、もやは非常に高まっております。これはもう公団では手に負えぬと思います。こういう面について現地を説得する手段というものは早期にお考えにならなきやならぬと思うんですが、この点どうでしょう。

いろいろ先生のおっしゃいました農地のつぶれる
ということが非常に大きな問題になつておると承
知しております。ただ、私のほうからいいます
と、やはりどうしても十一号のバイパスにイン
ターをつけなければ交通処理ができない、その番
の洲から十一号バイパスまでの間で都市計画道路
に一部ランプをつくる予定でございますが、これ
は要するに北から南へ来ておる、南から北に行
くだけのランプになつて、フルのインターチェン
ジは、人家も相当ございまして、できな、ような状
況でございます。そういたしますと、やはり十一
号のバイパスとのインターというのはどうしても
必要になつてくるだろう、また地元のおっしゃつ
ておる、非常に川津地区が用地が狭い、農地が狭
い、ここにいろいろそういうものをつくられると
いうことが農地をつぶすということを十分理解で
きますので、じゃ、もう一つの用地をつぶす要素
になつております四国横断道路、それとうちとの
連結をどうするか、この辺を建設省と相談いたし
まして、できるだけ地元の要望にかなえるよう
に、また道路の構造としてもできるだけ用地のつ
ぶれ地が少なくなる方法を考えまして、今後話し
合いを続けてまいりたいというふうに考えており
ます。

関係地区民はもとより川津町民一同大きな不安におののいています。私達は、四国と本土を結ぶ瀬戸大橋架橋促進には反対するものではありませんが、この地帯は多くの集落をかかえ人家の密集地域である上に十八万六千ポルトの四国電力高圧送電線がすでに建設されている場所であり、中讃ペイバスの通過地帯であるとともに又将来坂出ペット・タウンとして計画されている地域であります。これがため、先祖伝来の農地を買収され部落ぐるみの移転や家屋等の撤去はもとより自動車、列車等の騒音と排気ガス等の大きな公害が予想されます。こうして住みなれた平和な田園農村地帯が根本から破壊されることになります。このような住民の犠牲をそのまま放置することは断じて許されません。瀬戸大橋ルート決定は政府が公団に指示し、知事と協議のうえ地元市の意見もきいて明年一月頃決定のはこびとなると推察されます。が、架橋ルート決定にあたっては慎重な配慮をのぞむとともに、現在計画発表されている「坂出市基本構想図」による大橋ルートは出来うる限り変更されるよう関係住民の意により、署名を相そえ提出いたします」と、要するに坂出市で川津を含めて、いわゆる基本構想というのを持っていたわけです。また川津の住民はその基本構想に基づいて協力をしてきたと、それを根本的にひっくり返すような公団のルートになつてきている、だからわれわれは震耳に水だし、このままでしておくとどうしようもない、だから反対をするんだ、こういうことなんです。ですから、これも先ほど言いました、いわゆる本社の考え方、それから地方の出先の考え方、坂出市の考え方、県の考え方、こういうものが、三者も四者もが合意をしてこれでいこうといふんで話を出すんならまだ納得もできましょうけれども、ばらばらな意見のまま、相互に連携のないまま、いわばほしいままと言つては語弊があるかもしれません、関係各機関がばらばらな対地元対策をとっているためにこういう疑心暗鬼の反対ののろしが上がっていると思いま

す。したがって、ここで明確なものをつくって、それを地元住民に提示をして納得、協力を得るという姿勢が大事だろ?と思ひます。ですから、その点はこれはもう当然のことですから、もう答弁も必要ありませんし、せひそういうことにしていただきたい、この要望書の趣旨を十分に御考慮願いたい、こういうことです。

それから——ちょっと時間あと十五分ほどちょうどいいしたいんですけど、委員長——問題は全然変わりますが、補償の問題です。海運局の方もお見えいただいておりますが、瀬戸内海は、もう御存じのように、過密といわれるぐらいフェリーが横行いたしております。それで、中国地方と四国地方ないしは阪神と四国を結ぶいわゆる瀬戸内海東西の航路です。ここには相当のいわゆるフerry業者、また、それに対する船舶あるいはそれに對する従業員と、こういうことがござります。もうこれは数を伺おうと思いましたけれども、時間の関係ではしそりますが、しかも、これが、その事業が開始されて以来非常に、いわゆる自動車時代ということを反映して、どんどんどんどん航海數もふえ、船舶も大きくなり、需要に伴ってそれぞ業者は投資をしてきました。ところが、さて橋ができたなりますと、おおむねこれは失業するわけです。道路の利用料金——橋の利用料金とそれからフェリーの利用料金、運賃、これとのかね合いもありましようけれども、おそらくや橋のほうが安いでしょう。これはもう当然考えられますが。そうしますと、現在需要に基づいてどんどんどんどん投資をしてきた、また、それに従業員も働いてきた、そういう人たちは職場を失う、仕事を失う、こうなってきます。さて、この点について、需要に基づいて投資をしてきた、橋の完成とともにそれが失業するとなりますと、ここに何らかの補償という問題、それは営業補償もありましようし、離職のための奨励とか補償というのもありますようし、いろいろの面を含めて補償という問題が出でますが、この点については公團はどうお考えでしようか。

○政府委員(菊池三男君) これはたいへん重要な、たいへんむずかしい問題でござります。これは從来から国道等を新設あるいは改築しましたときに、新しい道路で受ける利益、あるいは旧道で今度は不利益を受けることがござります。そういうような反反射的な利益とか不利益というようなものにつきましては、利益を受けたからといってそれを取り立てることもありませんし、また不利益を受けたからといってそれを道路のほうで補償するという実例がございません。たまたま、規模は小さくなりますがけれども、川の橋、從来渡船があつたというところへ橋ができるたというようなところ、あるいは湾に今までフェリーがあるところへ橋ができたというようなところに対しましても、同じような考え方から事業者として補償した実例がございません。ただ、地方公共団体としてそこの業界に、あるいは転業のいろんな資金をしたとか、転業の援助をしたとか、あるいは見舞い金を出したというようなことはそれぞれあるようありますけれども、少なくとも事業者がしたことはない。

それから、一つ、これは交通機関の転移の問題でございます。道路がよくなつてバスが普及し、あるいはまた地下鉄ができたために軌道がだめになつたということで軌道の廃止も最近やつておりますけれども、そういうものに対しましても補償という考え方方がいまございませんので、直接補償するということは実例からいってもたいへんむずかしいと思います。たゞ実情は、相当の車がそこにフェリーによって運ばれておることも事実でござりますし、また橋ができるまでに、それでは転業ということで橋ができるまでに転業するというのは、これまた一つの交通需要に対して困りますし、やはり橋ができるまではやっていただきなければなりませんので、そういう問題を踏まえまして、從来のような小規模の問題はそれでいいままで済んでおりりますけれども、非常に規模が大きくなりますが、私どものほうも最近、フェリーの業界の方々からもそういう話を承りましたけれども、從来のような小規模の問題はそれでいいままで

文造君 最後に
　　が、ちょっと
　　いのですが、
　　非常に補償して
　　というふうな
　　これは海運局にな
　　る一回目、この
　　五年十月五日
　　五年十一月一日
　　東部フェリーに
　　はお取りになら
　　こういう事実が
　　を与えられた。
　　の航路補償は要
　　なりで」といふ
　　人造君 この会
　　シになっており
　　貞(見角修二君)
　　「見角修二君
　　多度津航路一概
　　の共同運航の
　　航路を免責す
　　文造君 そうい
　　中の海域、ここ
　　無数の業者が
　　点を非常に困
　　叶を受けた業者
　　じょうな忘書を
　　航路を免責す
　　と、三社から
　　忘書をお取り
　　かわっており
　　か。

）大臣のお考えをお伺いした
この前にもう少し経緯を伺
そこでこういうことがある
ここが救済措置は現行法では
ないまの局長の答弁ですけれど
お伺いしたいのですが、例
の間で瀬戸内海汽船それか
一の共同運航の免許が与えられ
五月一日に瀬戸内海汽船に
日本に瀬戸内東部フェリーに輸
送しない、こういう念書を
そのときにこの両社から、
要求して、そうして航路免許を旨
りますか。
）ただいま先生の御指摘の事実
は、
忠書は他の航路免許業者から
りますか。
）ただいま御指摘の事実
は、
瀬戸内海汽船、瀬戸内東部
のほかに、防予汽船の久賀一
計いたします際にも、これ
に限定したわけでござります
ますと、この瀬戸内海の事
にはもう、無数と表現しま
すが、それから、これが
あります。それから、これが
あります。そうすると、こ
四十五年の時点だけいまお
り、補償要求はしないと、こ
になつた趣意は一体どこにあ
ります。

しもつまびらかではございませんが、いろいろ関係者の意見を断片的に総合いたしました結果、私

の推測を加えたわけでござりますが、当時非常に架橋決定、架橋の計画発表等がございまして、既存の旅客船業界がいろいろ陳情等、騒ぐことを始めたという段階でございまして、そのときの一時期の免許申請につきましては、特に将来架橋になつた場合の補償目当てに事業を始めるのではなく、いのだ、ほんとうに輸送需要があつて、その輸送需要を要にこたえるために免許を受けて就航するのだと、いうことを念を押す意味でその一時期取つた、こういうふうに推測を加えているわけでございまして、ただ、いまとなりますと、その念書を取つた、航路があるのは念書を取つてない航路によって、決して法律的には差はないでござりません。さように今日になっては考えておる次第でございます。

○二宮文造君 これは非常に問題になるのですね。四十五年にそういう航路免許について急書を取つたということは、あなた方は補償要求はしませんぞ、しかし、それ以前の人については、それだけの選択の自由は残しますよといふ反対の解釈ができます、その部分だけ取つたんでありますから。今度は、そのあとの部分は取つてないといふことはこの前の取つた三社も含めて、やはり橋ができたときには官業がストップするんだから、こういう業者を殺してしまおうようなやり方では困ると、しかも、現実に船を走らせて、自後需要にこたえているんだから、業者に対するそれだけのものは見てやらなきゃならぬだろうというような暗黙の了解があつて、解釈があつて、自後の分については急書を取らなかつた。要するに自後の航路業者から急書を取らないということは、この三社を含め、それ以前も含め、橋が完成して営業を廢止するときには何らかの措置が必要ではないだろうかという考え方方に運輸省がお立ちになつて、こういうものが出たんではないかと、これは私が考えるわけですが、こういう考え方はどうでしょう。

トーリア思記

りましたときの運輸当局の考え方方がいかがであつたかということは、いまになってはわからないわけですが、現在におきましては、少なくとも、先生の御指摘のとおり、架橋によって旅客船業者が多數営業廃止あるいは規模縮小といふことになりますて、それが単に業者の経済的な事業の廃止ということだけではなくて、従業員なり、その家族なりの失職という社会問題、大きな社会問題になるということで、これを何とかひとつ補償する何らかの金銭的な措置が必要ではないかということです。最近省内でも意見を統一をいたしまして、建設省その他関係御当局と御相談をしたところ、こういうふうに現在では考えておるわけでございまして、たまたまこういった三航路につきまして、急書を取つたことが、いまとなれば、急書を取り、取らぬにかかわらず、これは全部平等にや

○國務大臣(金丸信君) この問題につきましては、先ほど道路局長、あるいは海運局からもお詳しがあつたわけでござりますが、私は何らかの方法で補償してやらなければならぬじやないかと、こういう考え方を私は持っています。ただ一面、こういう反論もあるということを、それをどういふうに納得させていくかというところにも頭をひねらなきゃならぬ問題点があると思いますのは、フェリーが新しくできたとき、その下に中小の汽船会社があつた、その補償は何にもしてないじやないか、つぶれたままといった。そういう状況下で考えてみれば、その補償をまとめて――当該フエリーを大資本が来てやって、中小資本がついていった、あの姿を見れば、する必要はないじゃないかと、こういうような極端な意見の人もあるふ

ことを耳にしまして、これは慎重に考えなくち
ならぬが、何らかの方法で補償の方法はしてや
ることが——ことに橋ができるまでやつて、
らっていなくちゃならぬというところに、私は雲
大な問題点があることを考えまして、運輸省とし
てこれは運賃をとりながら全きを期してまいりま
いと、こう考えております。

〔休憩後開会に至らなかつた
午後零時十五分休憩

輸省としても何らかの金銭的な措置が必要ではないかという考え方にはやまとまりつあるというようなお話をもありますので、ひとつこれは一さりとて現に就航しているわけです。しかも、需要はますますふえているわけです。過密過疎だといわれながら、まだ新規の免許業者も出てきているわけですね。それだけの投資をするわけですね。ですから、何らかの措置が必要だらうと思いまますので、この点については建設大臣に、この補償の問題、フェリーの補償の問題にどう取つ組むかという大臣のお考えを承って、時間が参りましまでので、一応、私の質問をこれで終わりにしたい

昭和四十八年六月二十六日発行